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每次回来会发现又多了条轨交
荷兰工作的!上海女儿"!上海女婿"眼中的申城速度
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! ! ! !本报讯（记者 董纯蕾
罗水元）今天上午，上海市
防汛指挥部传出消息：“泰
利”对上海的影响，风大于
雨。

来自上海市气象局于
今天上午 !"时发布的消息
显示，台风“泰利”#台风级$，
于今天 % 时距离浙江省象
山县东南方向约 &!"公里，
以每小时 !'公里的速度向
西北方向移动，强度继续加
强，将于今天下午到傍晚进入
东海，!'日白天在浙江中北
部沿海转向东北方向移动。

因“泰利”距离本市较
远，“泰利”对本市风的影响
风大于雨：!(—!'日陆地最
大风力 )!%级，沿江沿海地
区和长江口区 &!*级，洋山
港区和上海市沿海海面阵
风 *!!! 级，!) 日后期风力
趋于减小。!(—!'日多云到
阴有时有阵雨，东部和南部
沿江沿海地区可能出现个
别站点的大雨到暴雨，!)日
降水渐止。

另外，“泰利”西南侧的
洋面上还有台风“胚胎”酝
酿中，未来很可能加强成今
年第 !*号台风“杜苏芮”，
将影响华南沿海，预计对上

海无直接影响。
值得注意的是，即将诞生的“杜

苏芮”的“走位”，对“泰利”的路径和
强度发展有一定影响，“泰利”对上海
的风雨影响有减弱的可能。

! ! ! !本报讯（首席记者 潘高峰）*
月 !'日至 *月 +!日，“全国双创活
动周”上海主会场将在杨浦区长阳
路 !)%&号长阳创谷内举行。杨浦交
警提醒：由于周边没有停车条件，观
展人员尽量选择公共交通出行。
主会场长阳创谷周边届时将实

施非机动车禁止停放的管理措施，
同时，周边道路自 *月 !'日至 +!

日每天早上 &时到晚 &时，实施 %

吨（含）以上货运车及危险品车辆禁
止通行的管理措施。

又讯 （记者 曹刚 通讯员 杨
翊中 季周杰）这个双休日，预计轨
交 !+号线的客流会大幅增加。地
铁运营方将在这两天的高峰时段
（&,""-!*,""），增设虹梅路站至巨峰
路站小交路。这一区段双向列车运营
间隔由 )分钟缩短至 '分 "%秒。

主办方在展会期间还将开设
! 条接驳公交线路，%,."（双休日
%,""）-!%,"" 在 %号线黄兴路站及
展会场馆之间驳接乘客。%号线黄
兴路站将在地面设置导向牌，并增
派引导人员。%号线、!+号线在客流
高峰时段将实施二级保驾；两条线
路还将增加备车投用。

在这座校园里，只要有创意
和热情，本科生也可以做科研；最
牛的教授、研究员领衔创新工作
室，帮助学生将创意变成现实；无
论是学生还是老师想要创业，创
业课程、办公场地、投资人都能通
过各种孵化平台获得……在创新
创业的热潮中，聚集高水平人才
的大学如何积聚能量培育人才，
同时将智慧转化为服务社会的产
业优势和经济优势？作为国家首
批“双创示范基地”，上海交通大
学启动了助推“双创”的引擎。

"片"齿轮#聚成引擎
博士利文浩是一位“土生土

长”的交大学霸，他在读研时创建
公司试图在移动系统和硬件安全
领域突破产业瓶颈。可是真正要
做出产品，光靠技术突破远远不
够，公司正常运转一度捉襟见肘。
燃眉之际，办公孵化场地、客户资
源等学校的创业服务陆续“雪中
送炭”，及时为初创团队带来了希
望。如今，团队研发的产品已经用
在了支付宝、微信支付、银联等移
动支付工具上，公司估值也达到

至少 &"""万元。利文浩曾经多次
获得国家奖学金，也曾摘得“挑战杯”
创业大赛的银奖，从“双创”教育、创
新实践和创业孵化，到最终成为企
业家，利文浩可以说走过了上海交
大“双创”人才培养的完整成长链。
创新实践和创业孵化的壁垒被

完全打通了———借助国家“双创示
范基地”的建设契机，学生创新中心、
创业学院、紫竹产业技术研究院和
零号湾———全球创新创业集聚区，
成为驱动上海交大“双创”引擎的 (

片“齿轮”，互相联动实现创新创业上
下游和校内外的贯通，释放出最大
的动能。+"!+/+"!)年，上海交大约
有 !0(万学生完成 %""万人时的创
新课程与实践，仅去年一年在国内
外各项顶尖赛事中就有 !(""余人
次获奖；!%""名学生参加创业训练
计划，.!%支团队成立公司开始孵
化，+.家企业进入 1234轮，%家企
业已经完成5轮以上融资。

成果转化有"加速器#

近年上海交大科研创新实力
持续强劲，获国家自然科学基金
资助项目数连续 % 年全国第一，
且今年首次突破千项。
作为“双创”主体之一，教师智

慧的潜力如何释放？“其实高校的
科研工作者从没停止过学术上的

创新，关键是如何在此基础上将科
技成果转化。”上海交大创业学院
执行副院长赵旭说，去年学校相继
出台了《科技知识产权及成果转化
管理办法》《科技成果技术入股操作
细则》等 !"份文件，完善了科技成
果转移转化的方式、路径和流程。
这样一来，知识产权交易额得到大
幅增长，+"!&年上半年产权交易额
就达到了 +"!(年全年的 )倍。

完整的科技成果转移转化政
策体系和面向教师的知识产权经
营、通用技术合作研发等支撑平
台构成了上海交大科技成果转化
“加速器”，为“交大智慧”成功落地
转化提供了多种可能。例如高比
强陶铝复合新材料、燃料电池、青
蒿素的高效人工合成、生物活性肽
系列产品技术等都得到了很好的
转化；上海交大国家大学科技园已
建立 !. 个科技园区，现有企业
&+*家，累计毕业企业+!.家，其中
新三板挂牌 (家、上市 .家。

“研究型大学是富集科研人
才、创新人才的‘池’，有条件也有
责任从创新人才培养和科技成果
转化两方面发挥作用。尤其是，创
新创业意识的精神和能力是人才
成长过程中不可缺少的，大学应
承担起为社会培养双创人才的责
任。”赵旭说。本报记者 易蓉

启动“双创”引擎 打通“任督二脉”
上海交大完善科技成果转化方式和流程

!双创活动周"

增加轨交运能
双创促升级

壮大新动能

“外眼”看上海

! ! ! !再过 !个多月，定居荷兰鹿特丹的上海
人高华婷和她的荷兰丈夫德格拉夫又要回上
海探亲了。记者越洋采访了这对对“上海娘
家”一往情深的“上海女儿”和“上海女婿”，他
们的嘴里，也满是关于上海的话题。

每次有新惊喜 发展更迅速
十几年来，夫妇俩每一到两年回来一次，

每次呆上两个星期，这段时间里，他们总要四
处转转，看看上海又有什么新变化。

土生土长的荷兰人德格拉夫结婚前，从
没来过上海。娶了“上海女儿”后，他渐渐成了
个“上海迷”。在众多上海旅行地标中，他最爱
去人民广场、浦江两岸，而且百去不厌。他说，
在这些地方，除了看车水马龙、人来人往，还
能欣赏建筑，观察充满上海风情的人与事物。
这几年环境更好了，“绿化不错，走累了，随时
找得到歇脚的地方”。
“上海，可以说是世界上唯一不需要用纸

笔描述或数据测绘，仅凭双眼便能观察到经
济发展速度的城市。”这是夫妇俩多年来共同
的感受。“我们每次回来就会发现，又多了一
条新的轨交线。从上海出发的高铁线路也越
来越多。”在荷兰这样的速度是不可思议的。

新建住宅区的日益增多和浦东的发展，也
是他们注意到的亮点。两人常常看到新的住宅
区落成，关键是住宅区造好了，周围的道路、公
交、商店等配套设施也几乎同时开通。“这一点
非常不容易，说明城市规划很有远见。”高华婷
赞叹几乎每次来上海，都有新的惊喜。

父亲生活安逸 女儿更放心
说起上海近年一些照顾老人的措施，夫妇

俩更是忍不住点赞。高华婷说，年逾九旬的父

亲独自住在莘庄。自从有了敬老卡（现改为老
年人津贴），他三天两头坐公交去市中心溜达，
他所在的社区建起了老年人活动中心，有了社
交，有了玩伴，老人不那么寂寞了。社区里还开
了老年人食堂，不仅方便，吃着还放心。
“看到老父亲生活丰富、安逸，我们这些

在海外的子女心里舒坦多了！”高华婷说，荷
兰是世界上数一数二的高福利国家，但那儿
的老年人普遍孤寂，邻里之间很少来往，也没
有老年人活动中心之类的场所，每天只能独
坐窗前看街景。不少中国人羡慕西方的高福
利，却不知道在中国，尤其是上海，有很多令
西方人仰慕的良好条件。

年轻人真会聊 见识更宽广
除了城市本身，这里的人也让德格拉夫

觉得友好亲切。他说，在公园里闲坐时，经常
有年轻人主动用外语和他聊天，这种热络的

氛围是他在荷兰不曾感受过的。之前，上海
人喜欢聊足球，这几年话题更广泛了，从美
术、音乐聊到政治、经济，从上海聊到美国、
欧洲。“看得出他们知识面很广，各方面都比
较了解。”

上海人人文素养的提升，即使在荷兰也
能感受到。高华婷告诉记者，在荷兰，有不少
来自上海的留学生会买博物馆的年卡，他们
对欧洲的建筑、艺术、时尚等都很感兴趣。对
鹿特丹国际电影节、音乐节，还有在荷兰举办
的亚洲电影节，上海留学生也会热衷参与。
“这不奇怪，在上海，很多孩子很小就会乐器、
会说英语，在交响乐、芭蕾舞演出现场，也看
到越来越多的孩子。”

为娘家人说话 底气更充足
“上海女婿”对上海的好感溢于言表，每

当听到有人对上海有偏见时，总要站出来为

“娘家人”说话。有同事说，上海有人吃猫肉吃
狗肉。德格拉夫就回应说：“你们没看到这些
年上海有多少人在养宠物，城市里那么多宠
物美容店，上海猫狗待遇很好。”

有些荷兰人会认为在中国女性地位低，
这时“上海女婿”就会告诉他们这几年他的上
海亲友圈中的现象：越来越多的上海女性拥
有财政自由，很多企业的高层是女性。在家庭
买房、买车或者子女教育的大事上，很多也是
妈妈或妻子拍板的。

德格拉夫希望荷兰人更近距离地了解中
国和上海：“上海是一个现代、充满创新的城
市，荷兰人确实需要修正自己的印象。”

看好家乡未来 合作更广阔
在德格拉夫和高华婷荷兰的家里，挂着

一张很多年前两人在南京东路的合影。每次
回上海，他们也都要去那里走一圈，惹得家里
人笑他们：“这都是游客去的地方呀。”或许，
这是“上海女儿”和“上海女婿”对家乡特有的
情结。
对他们来说，这份情结还意味着更多。这

么多年来，他们不但见证着上海的发展，而且
都是两地互惠合作的使者。

德格拉夫介绍说，韦斯特兰市的主要产
业是园艺和温室大棚种植，十几年前就开始
与浦东开展温室合作项目。当时，该市的相关
政府官员就表示，中国的园艺业在未来会有
很好的发展，中荷存在很多合作空间。

高华婷所在的中荷双语报纸《华侨新天
地》与新民晚报合作海外版也有十几年了，通
过这个平台，旅居荷兰的海外华人得以更方
便更全面地了解上海的信息。作为“老上海”，
高华婷和德格拉夫看了本报的“阅读上海 !""

胜”系列后，才发现还有好多不知道的地方特
色景点，以及新的商机与合作机会。“下次回
上海，怕时间更不够用了！”

本报记者 张家愉


